Josa, Pedro F. R., La gran revolución. Raíces ideológicas de la política exterior de los Estados Unidos, Ediciones Encuentro, S.A., Madrid 2015, 316 p., 21 × 15 cm.

Pedro F. R. Josa, nacido en Bembibre (León) en 1975, es Licenciado en Ciencias Políticas por la UNED y Doctor en Paz y Seguridad Internacional por el Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado, títulos estos que garantizan la objetividad de los juicios sobre la «política exterior de los Estados Unidos», un tema que ya había sido el de su tesis doctoral.

El director de aquella tesis fue D. Florentino Portero, quien le animó a continuar trabajando en el tema para darle «forma de trabajo de divulgación», dejando de lado la investigación científica sobre algún punto concreto. Don Florentino, precisamente ahora, es el que en el Prólogo, le dice al autor que «con rigor y mucha voluntad ha logrado un conocimiento detallado de una historia apasionante que nos permite entender hasta qué punto las posiciones de hoy en EE.UU. están profundamente enraizadas en la historia». Pedro F.R. Josa, por su parte precisa: «La obra está a caballo entre la historia, la política y la filosofía».

Los títulos de los cuatro capítulos resumen, a la perfección, el proceso histórico por el que los Estados Unidos fue pasando en las diversas etapas desde su fundación en 1776 hasta la posguerra fría que comienza en 1989. Éstas han sido las etapas que corresponden a cada uno de los capítulos: I. El Uniliteralismo aislacionista (1776-1896): el primer movimiento, como Nación, es hacia dentro de sí misma (suenan aquí los nombres de T. Jefferson, J. Adams y A. Jackson). II. Los Internacionalismos (1901-1953): un Internacionalismo Conservador que terminará siendo Liberal (vienen aquí los nombres de: Th. Roosevelt, W. Wilson, F. D. Roosevelt, H. S, Truman). III. La Guerra fría

(1953-1989): la contención con D. Eisenhower en el timón de la Nación y junto con él, J. F. Kennedy, R. Nixon, J. Carter y R.W. Reagan. IV. *Posguerra fría, globalización insuficiente* (1989-2014): el capítulo tiene dos apartados —«La hiperpotencia sin un marco estratégico de consenso» y «En busca de un nuevo proyecto, consecuencias de la inestabilidad estratégica en un mundo en gestación»—, títulos harto elocuentes (y éstos los protagonistas: G.H. W. Bush, W. Clinton, G.W. Bush y B.H. Obama).

Con la lectura de esta obra nos acercamos a una concepción bastante objetiva de la política exterior de los Estados Unidos a partir de la consecución de su independencia en 1776, de tal modo que se hace posible ir más allá de los estereotipos y prejuicios tan comunes como equivocados. Las claves aislacionistas e internacionalistas, seguidas por los diversos Presidentes y Administraciones abren a la comprensión de los avatares con que topamos a lo largo de los cuatro periodos que dan lugar a otros tantos capítulos. Aislacionismo e Internacionalismo, siempre abiertos a otras ideas y acontecimientos explican cabalmente el devenir histórico de la Superpotencia, que fueron siempre los Estados Unidos de América.

Es de lamentar, sin duda, que en no pocos momentos, olvidándose de valores y principios morales, guiados por intereses menos nobles, éstos han podido ser los motores de su acción política. Pero ¿qué país puede presentar una hoja de servicios impoluta? Es ésta una pregunta sobre la que invita a meditar la obra que presentamos.